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Archivo General de la Nación cumple 200 años; 4T destina
presupuesto histórico al cuidado del patrimonio de México

2023: Año de Francisco Villa, el revolucionario del pueblo
En la conmemoración de los 200
años del Archivo General de la
Nación (AGN), el presidente Andrés
Manuel López Obrador afirmó que
el Gobierno de la Cuarta
Transformación da atención especial
al cuidado de la memoria de México
a partir de una inversión sin
precedentes en esa institución, así
como en templos, zonas
arqueológicas, bibliotecas, archivos
y repositorios digitales.
«El Archivo General de la
Nación ha recibido más
recursos que nunca. Durante el
periodo neoliberal no había
proyectos de conservación,
faltaba descripción de los
fondos en casi  todas las
colecciones, no se contaba con
personal suficiente para
clasificar ni para atender al
público, todo lo cual ha sido
atendido y resuelto,» enfatizó.
Sostuvo que una de sus
responsabilidades como jefe del
Ejecutivo es cuidar el patrimonio
histórico y cultural del pueblo
mexicano.
«Todo esto lo hemos podido
hacer porque tenemos
convicciones y nos importa
mucho la historia. Siempre
repito que la historia, como decía
Cicerón, es la maestra de la
vida. ‘El que no sabe de dónde
viene, difícilmente va a saber a
dónde va’. Lo he hecho por
convicción porque me ha tocado
visitar los archivos, trabajar en
los archivos porque me gusta
mucho, me causa mucho placer
escribir sobre historia y por eso

sé la importancia que tienen los
documentos de los archivos»,
remarcó.
Documentos, fotografías,
ilustraciones, mapas, planos,
audiovisuales, microfilmes, una
biblioteca y una hemeroteca forman
parte del Archivo General de la
Nación; algunos tienen antigüedad
de hasta 450 años.
El AGN coexiste con el Archivo
General Agrario en el Palacio de
Lecumberri en la alcaldía Venustiano
Carranza, en la Ciudad de México.
Ambos constituyen los más
importantes repositorios de
evidencias de la historia en el
continente americano, resaltó el
presidente.
Detalló que la sede del Archivo
General Agrario registró daños
durante los sismos de 2017, por lo
que está en proceso de construcción
el nuevo recinto que albergará sus
cédulas, planos, códices, títulos

primordiales y testimonios de
fundaciones de pueblos y villas.
Ocupará una superficie de más de
media hectárea; tendrá un museo,
un parque y otras áreas. La obra
está a cargo de la Secretaría de
Desarrollo Agrario, Territorial y
Urbano. Se ubicará en avenida
Juárez número 92, en la alcaldía
Cuauhtémoc de la Ciudad de México
y en julio de 2024, cuando esté listo,
iniciará la mudanza dichos
documentos, los cuales son visitados
frecuentemente por pequeños
propietarios, ejidatarios,
propietarios comunales, abogados,
científicos, estudiosos e
investigadores de México y el
extranjero.
«La mayor parte de este archivo
contiene testimonios de las acciones
agrarias que se iniciaron con la
restitución de bienes comunales y la
entrega o dotación de ejidos desde
la promulgación de la Ley Agraria
del 6 de enero de 1915», acotó.
En cumplimiento del compromiso
presidencial, el Archivo General de
la Nación también abrió para
consulta pública los archivos
secretos de la antigua Dirección
Federal de Seguridad y del Centro
de Inteligencia y Seguridad
Nacional (CISEN), relacionados
con el espionaje político, la guerra
sucia, la desaparición de personas y
la participación de diversas
entidades del gobierno federal de
sexenios anteriores en actos de
violación a derechos humanos y
contra la paz y la seguridad pública.

Continua pág.3
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Archivo General de la Nación cumple 200 años; 4T destina
presupuesto histórico al cuidado del patrimonio de México…
Continuación pág.2
El mandatario enfatizó en la labor
fundamental de preservar, conocer,
consultar y difundir registros de la
historia «porque en ellos se cuentan
los muchos episodios de la vida de
nuestro país, sin los cuales no
podríamos explicar el presente y,
por supuesto, no podríamos avizorar
el futuro, el porvenir».
A las acciones de conservación en
el Archivo General de la Nación, se
suman las que llevan a cabo
servidoras y servidores públicos
del Acervo Histórico Diplomático
de la Secretaría de Relaciones
Exteriores, que está por cumplir 55
años de existencia. En este se
conformó un acervo histórico digital
para lo cual se intensificaron
convenios de cooperación nacional
e internacional con gobiernos e
instituciones académicas de países
de América Latina, Europa y con
China.
La Secretaría de Hacienda y
Crédito Público tiene a su cargo la
Biblioteca Miguel Lerdo de
Tejada; a casi 95 años de haber
sido creada, posee una de las
hemerotecas más importantes del
país, en la que se mejoró todo lo
relacionado con catálogos,
trabajos de conservación y análisis
de colecciones; además, cuenta
con un sistema de automatización
de bibliotecas para el control,
identificación y acceso al
patrimonio que resguarda.
«En todos estos lugares se han
organizado exposiciones, visitas y
actividades culturales de toda
índole, porque ¿de qué nos sirve
tener esos tesoros bien guardados

si el público en general no puede
conocerlos y apreciarlos?»,
subrayó.
La Cuarta Transformación impulsó
el repositorio digital «Memórica,
México haz memoria» para que
cualquier persona, desde cualquier
lugar, pueda conocer los archivos
nacionales y lo que tiene México en
otros sitios similares del resto del
mundo. El portal cuenta con 300 mil
objetos digitales provenientes de
diversas colecciones.
«Nos importa que estudiantes
jóvenes y maestros puedan conocer
fotografías, pinturas, esculturas,
dibujos, papeles, cartas y muchas
otras cosas sin necesidad de
trasladarse a los lugares donde se
preservan los documentos», explicó.
El presidente López Obrador dijo
que el financiamiento del cuidado de
la memoria nacional proviene de
recursos del Instituto para Devolver
al Pueblo lo Robado.
En la conmemoración del aniversario
número 200 del Archivo General de
la Nación, el jefe del Ejecutivo develó
un boleto conmemorativo,
acompañado de dos «niños gritones»
de la Lotería Nacional y del director
general de la institución, Marco
Antonio Mena Rodríguez.
Asistieron a la celebración: la doctora
Beatriz Gutiérrez Müller; el jefe de
Gobierno de la Ciudad de México,
Martí Batres Guadarrama; el
director general del AGN, Carlos
Enrique Ruiz Abreu; la secretaria de
Gobernación, Luisa María Alcalde
Luján y el director general del
Instituto para Devolver al Pueblo lo
Robado, Ernesto Prieto Ortega.

Ganadores y perdedores: ¿qué pasó en el
primer debate republicano en EEUU

rumbo a 2024?

AP Photo / Morry Gash
Sputnik, 25 de agosto de 2023.-
El primer debate entre
republicanos que aspiran a la
Presidencia de Estados Unidos
tuvo como ganador al único de
los aspirantes que no asistió al
evento. Al menos así lo perciben
medios como ‘The Washington
Post’, que colocan al
expresidente Donald Trump
como el gran vencedor.
«El riesgo para Trump en no
participar era que no sería capaz
de defenderse. No tuvo que
hacerlo», destaca el diario.
The Washington Post señala que
los aspirantes republicanos
evitaron mencionar a Trump,
aunque sí hicieron referencias a
su gestión. De las pocas personas
que lo nombró fue la
exgobernadora de Carolina del
Sur, Nikki Haley, quien lo acusó
de haber realizado un gasto
irresponsable durante su
Gobierno.
Otro de los aspirantes que lo
mencionó fue Asa Hutchinson,
el exgobernador de Arkansas,
quien fue el único que aseguró
que no apoyaría a Trump en la
elección general, pues considera
que, con base en la Enmienda
14, debería estar descalificado
por su participación en el asalto
al Capitolio.
Para el rotativo el segundo
ganador del debate fue Vivek
Ramaswamy, quien fue blanco
de la mayoría de los ataques de
sus contrincantes, a pesar de que
se esperaba que la mayoría se
lanzaría contra el gobernador de
Florida, Ron DeSantis.

«Pero Ramaswamy permaneció
imperturbable durante casi todo
el proceso. Y una y otra vez, se
benefició al enfrentarse a los
dos candidatos más impopulares
del campo [Mike Pence y Chris
Christie]», afirma el periódico
en su análisis.
Ramaswamy, según el medio,
aprovechó el formato del
debate para ser el centro de
atención. Incluso fue el único
que defendió a Trump de los
ataques de Christie, a quien
acusó de atacar ciegamente al
expresidente sin tener una
visión clara del país.
En contraste y contra los
pronósticos, varios medios
consideraron a Ron DeSantis
como el gran perdedor del
primer debate entre posibles
candidatos republicanos,
debido a que prácticamente
repitió las mismas
afirmaciones respecto a las
políticas contra el COVID-19 y
dijo ser mucho más popular y
respetado que el propio Anthony
Fauci.
«Es una persona que necesita
urgentemente detener su
constante caída en la carrera.
Necesitaba este debate más que
nadie, pero simplemente no fue
memorable de ninguna
manera», considera el diario.
Mike Pence y Tim Scott también
son considerados los perdedores
del debate ya que, a pesar de
presentarse como los más
conservadores del Partido
Republicano, no lograron
destacar en el evento.
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AMLO pone fecha al almacén de

medicamentos para frenar el
desabastecimiento en México

Foto : Cortesía del Gobierno de México
Sputnik,23 de agosto de 2023.-
El almacén de medicamentos de
todo tipo, con el que se buscará
frenar el desabastecimiento en
México, estará listo en
diciembre, anunció el presidente
mexicano Andrés Manuel López
Obrador.
«En diciembre vamos a tener
una farmacia aquí en la Ciudad
de México, ya estamos en eso
(...). En ese almacén, en esa
farmacia, van a estar todos los
medicamentos, todos los que hay
en el mundo», afirmó en su
conferencia matutina.
El mandatario latinoamericano
también comentó que, en caso
de que en algún centro de salud,
clínica u hospital falte un
tratamiento, se podrá llamar a
este sitio y obtenerlo en máximo
24 horas.
«Si hay que conseguir los
medicamentos en la India, los
vamos a traer para la farmacia, o
en China, en Francia, en Corea,
donde estén», aseveró.
El 2 de agosto pasado, López
Obrador había dado a conocer
esta propuesta de salud.
«Siempre se [tendría] en

inventario todo, hasta las
medicinas más específicas y
difíciles de conseguir en el
mundo», puntualizó en una
rueda de prensa.  López
Obrador agregó en esa
ocasión que, actualmente, el
problema de
desabastecimiento de
medicamentos está siendo
solucionado en parte del país.
Por ejemplo, 14 entidades de
México que forman parte del
programa IMSS Bienestar, ya
cuentan con 90% de
abastecimiento.
Según el colectivo mexicano
Cero Desabasto, al menos en
2022, la mayor parte del
desabastecimiento de
medicamentos estaba
relacionado con tratamientos
para atender padecimientos
neurológicos, reumatológicos,
de salud mental y cáncer.
Además, más de 15,2 millones
de recetas no se surtieron
efectivamente, esto solo
tomando en cuenta las
principales instituciones de
seguridad social, como el IMSS
o ISSSTE.

AMLO sobre la renuncia de la titular de la
Comisión Nacional de Búsqueda de

México: «Cerró un ciclo»

Foto : Twitter / @A_Encinas_R

Ciudad de México (Sputnik),24
de  agos to  de  2023 . -La
renuncia de la titular de la
Comis ión  N ac iona l  de
Búsque da  (CNB)  de
personas desaparecidas de
México, Karla Quintana, se
dio en el marco del nuevo
censo sobre el paradero de
más de 110.000 personas
desaparecidas ,  conf irmó
este jueves el presidente
André s  Man ue l  López
Obrador.
«Puede ser por el censo o la
búsqueda  que  se  es t á
llevando a cabo en todos
lados y que está participando
mucha gente», comentó en
una conferencia de prensa.
El mandatario mexicano
agregó que la salida de la
ahora exfuncionaria federal
se dio porque «cerró un
c i c lo  y somos  l i b re s» .
Agregó que Quintana no le
d io  de t a l l e s  sob r e  l a s
cons ide ra c iones  que
denomina «contextos actuales».
La extitular de la CNB publicó
el pasado 23 de agosto su carta

de dimisión con efecto
inmediato e irrevocable.
«El esfuerzo del Estado
mexicano debe seguir
dirigiéndose a una política
integral de prevención,
búsqueda y combate a la
impunidad, con la finalidad de
garantizar los derechos a la
verdad y a la justicia de las
personas desaparecidas, sus
familias y la sociedad toda»,
ahondó.
Según los registros oficiales
validados por organismos
internacionales, más de 110.000
personas han sido reportadas
como desaparecidas desde 2006
a la fecha en México, en el marco
de la violencia derivada del
crimen organizado.
De esta cifra, la tercera parte
corresponde a la actual
Administración que comenzó en
diciembre de 2018.
Durante el sexenio de López
Obrador se contabilizan más
31.500 casos de mexicanos de
los que se desconoce su
paradero, esto según los
registros de la CNB.
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5EDITORIAL
Carlos Ramos Blancas, una vida escrita en poesía y cuento

Para él, la inspiración supone un proceso genético que se genera por sentimientos y observaciones

Tuvo así una necesidad de plasmar letras sobre papal, de imprimir
sensaciones.

Por SAÚL RODRÍGUEZ
El Siglo de Torreón, 15 AGO
2023.-Su encuentro con la
escritura fue una cuestión de
inspiración, de desear la
creación de literatura. Se vio
a sí mismo como un artesano
de imágenes, un alfarero de
cuentos y poesías. Don Carlos
Ramos Blancas tuvo así una
necesidad de plasmar letras
sobre papal, de imprimir
sensaciones.
«Leía poesía de Octavio Paz, de
Borges, Carlos Fuentes y algo
de Víctor Hugo».
En este largo transitar, la
escritura ha dejado en su vida
una serie de satisfacciones,

pues en la escritura le permite
identificarse con los seres
humanos que la rodean.
«Y como que estás más
tranquilo en cuanto el
desarrollo y la actitud que
pones ante la vida».
Don Carlos no tiene un proceso
en sí con el que fragua su
redacción, sino que deja que
las cosas sucedan. La
inspiración llega, la capta,
comienza a pensar, a definir algo.
«Trato de observar el ambiente
donde me desarrollo y tratar de
transformar en poesía o literatura
el devenir y la actitud de los
seres humanos».

Para él, la inspiración supone
un proceso genético que se
genera por sentimientos y
observaciones, las cuales
influyen en su persona, de
tal  manera  que  el  paso
siguiente es crear un texto.
«Te inspiras al ver alrededor
cosas, unas más otras menos,
pero hay cosas que siempre
te inspiran en la vida para
explicarte el porqué de su
existencia. Sin embargo, en
muchas ocasiones eso no
tiene explicación».
Nuevas publicaciones
El escritor de 84 años carga
dos publicaciones nuevas

bajo el brazo, las cuales
a p e n a s  p r e s e n t ó  a
principios de agosto en la
Sala Manuel  M. Ponce del
Palac io  de  Bel las  Ar tes ,
en Ciudad de México. Una
de e l la s  es  e l  poemar io
Vi o l e n t a  t e n s i ó n  y  e l
compendio de cuentos Fin
del  té rmino .
Don Carlos decide abordar
primero sus cuentos. Dice
que habita en este género
debido a la brevedad de su
estructuración. «Y representa
muy bien la vida práctica de la
gente y la vida novelada de la
gente».

El amor, el cariño, la amistad, la
solidaridad, el auxilio y la
benevolencia son temas
presentes en su narrativa. Fin del
término está nutrido por 15
cuentos, los cuales se visten con
las citadas características.
«Hay muchos protagonistas que
conocí personalmente, sus
circunstancias, su vida, sus
orígenes, su condición
económica, social, su cultura y
sobre esa base fui creando una
relación de gente que, de alguna
u otra manera, me hicieron ver
cómo ir transformando a esas
personas».
En cambio, su proyecto de
poesía le parece ostenta un
carácter más íntimo, personal.

Es liberación, salvación de un
estado de conciencia demasiado
roto y poblado de preguntas sin
contestación. A mayor
conocimiento y sabiduría, se
puede expresar en versos con
mayor sentido artístico. Los
poemas de Violenta tensión,
desde su perspectiva, son obras
que caminan en el tiempo.
Las obras de Carlos Ramos
Blancas se encuentran
disponibles en la plataforma de
Amazon.
En memoria al director
fundador de Tribuna
Libre
01 de Enero de 1939 – 15
de Agosto de 2023
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José Luis Téllez Marín, Inauguró El Puente

Vehicular De La Calle Tierra Y Libertad
De La Colonia Plan De Alaya.

*Esta obra comunica la colonia Plan de Ayala y la
colonia Rancho de Ponce.
Ciudad Hidalgo, Michoacán., a
25 de agosto de 2023.- El
presidente Municipal de
Hidalgo, Lic. José Luis Téllez
Marín, acompañado de
Regidores del Ayuntamiento,
inauguró el Puente Vehicular de
la Calle Libertad en la colonia
Plan de Ayala, con una inversión
de 449 mil 995 pesos, en
beneficio de un número
importante de ciudadanos que
podrán transitar con mayor
seguridad de una colonia a otra.
El funcionario Municipal,
manifestó que es una obra muy
importante que conecta la
colonia Plan de Ayala con la
Colonia Rancho de Ponce al
norte de la ciudad, cumpliendo
así el compromiso que se tenía
con la ciudadanía que durante
muchos años estuvo olvidada y
que ahora, gracias al trabajo y la
voluntad de la administración
municipal, esta obra es una
realidad.
 Agregó que seguirá trabajando
en beneficio de los habitantes
del lugar, gestionando ante la
C.F.E. los permisos para que se
realice la ampliación de la red
eléctrica, dijo además que se
incluirá a la colonia, para algunos
proyectos de obra que se estarán
incluyendo en el plan operativo
del próximo año.

Con la inversión autorizada, se
cumplieron las metas
establecidas de la construcción
del puente vehicular de la calle
Tierra y Libertad de la colonia
Plan de Ayala en un área de 120
metros cuadrados, desde la
excavación, mejoramiento del
terreno, mamposteo loza y el
barandal, para mayor seguridad
de las personas que transitan por
ese lugar.
Los beneficiarios, agradecieron
la atención que le dieron a la
solicitud presentada, esperando
que sigan con esa visión de estar
cerca de la gente para conocer
sus necesidades y buscar
alternativas de solución.
El presidente aprovechó la visita
a la colonia Plan de Ayala, para
entregar despensas y paquetes
de huevo a familias de escasos
recursos que solicitaron este
apoyo dentro del programa de
alimentación que lleva a cabo el
Ayuntamiento, ayudando a las
amas de casa a sobrellevar los
aumentos de la canasta básica.
Acompañaron al alcalde, los
regidores del ayuntamiento,
Luis Gildardo López Bernal,
Fidel Mañón Suárez y Héctor
Trejo Patiño, así como el
director de Desarrollo Urbano,
Eric Salomón Marín y personal
de obras públicas.

José Luis Téllez Marín, Visitó La
Comunidad De Tacario, Para Abordar El
Tema De La Escasez De Agua En La Zona

Norte Del Municipio.

*Se reunieron habitantes de Tacario, Casas Pintas,
Agua del Pino, Cerro Prieto, entre otras.
Ciudad Hidalgo, Michoacán., a 25
de agosto de 2023.- Es importante
escuchar las necesidades de la gente
para que gustos busquemos
estrategias y resolver los problemas
que nos aquejan, lo anterior lo
expresó el presidente Municipal de
Hidalgo, Lic. José Luis Téllez Marín,
al reunirse en la localidad de Tacario
con habitantes de las comunidades
de Casas Pintas Cerro Prieto, Agua
del Pino Tacario entre otras, con el
fin de plantear el tema de la escasez
de agua en el norte de nuestro
municipio.
El edil Municipal, manifestó su
preocupación de la problemática
que viven los habitantes de estas
comunidades por la disminución de
agua que ha presentado en los
últimos años el pozo profundo que
se encuentra en Tacario; Informó
que a raíz de conocer este problema,
se entrevistó con personal de la
Comisión Nacional del Agua
(CONAGUA) para plantearles
dicho problema, siendo la solución
perforar un nuevo pozo, por lo que
ya se está gestionando ante la
autoridad correspondiente,
realizándose los estudios
hidrológicos correspondientes para
la perforación.
Comentó que una de las razones
por las que el pozo de agua, bajo su
producción, se debe a el cambio de
uso de suelo para crear huertas de
aguacate en esa zona, por lo que se
estarán reuniendo con las
autoridades de  PROFEPA  de la
SEMARNAT, a solicitud de los
habitantes, para que de alguna forma

dicha dependencia actúe y se
prohíban el cultivo del aguacate en
esa región ya que es una zona que
siempre ha tenido problemas con el
agua y si siguen con el cambio de uso
de suelo para el cultivo de aguacate,
los habitantes de más de 7
comunidades serán afectadas.
Agregó que buscarán la forma de
que se les cancelen dichas huertas y
como municipio, realizarán una
campaña publicitaria de que, en toda
la zona norte del municipio, está
prohibido la plantación de aguacate;
Comentó que se van a emprender
varias acciones.
Indicó también que se realizó la visita
a Tacario, atendiendo la solicitud de
sus pobladores, para construir una
olla captadora de agua pluvial, para
darles de beber al ganado, por lo
que se dio instrucciones a personal
de obras públicas para que realicen
un proyecto y realizar la obra el
próximo año en beneficio de los
ganaderos de la zona. Más tarde,
supervisó el terreno donde se esta
proyectando la olla captadora de
agua pluvial.
El Alcalde, aprovecho su visita a
esta comunidad para entregar
despensas y paquetes de huevo
dentro del programa de alimentación
que lleva a cabo la administración
municipal, con el objetivo de mitigar
los efectos del alza a los precios de
la canasta básica.
Acompañaron al presidente
municipal, los Regidores del
Ayuntamiento, Luis Gildardo López
Bernal, Fidel Mañón Suárez y Héctor
Trejo Patiño.
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José Luis Téllez Se Reunió Con El
Director Local De Conagua, Ing. Jesús

Camacho Pérez, Para Tratar El Problema
De Escasez De Agua.

Ciudad Hidalgo, Michoacán a, a 23
de agosto de 2023.- El presidente
municipal de Hidalgo, Lic. José Luis
Téllez Marín, acompañado del
Regidor del Ayuntamiento, Ing. Luis
Gildardo López Bernal y personal
del SAPA, sostuvo reunión de trabajo
con el director Local de la Comisión
Nacional del Agua (CONAGUA),
Ing. Jesús Camacho Pérez, con la
finalidad de plantear la problemática
de escases del agua en algunas
comunidades del municipio,
planteando la posibilidad de la
construcción de nuevos pozos, así
como el mantenimiento  de los ya
existentes que abastecen la parte
norte del Municipio.
El funcionario Estatal, escuchó con
atención la problemática que vive el
municipio de Hidalgo en cuestión del
vital liquido en algunos de los pozos
que abastecen algunas comunidades
como Tacario, Casas Pintas, Agua
del Pino, Cerro Prieto entre otras
localidades como San Bartolo
Cuitareo y la cabecera municipal,
teniendo la necesidad de buscar la
posibilidad de perforar nuevos pozos,
por lo que están solicitando a
CONAGUA, los permisos
correspondientes, para presentar el
proyecto y el lugar propuesto para
tal perforación.
Se mencionó que propusieron tres
pozos, en el municipio de Hidalgo,
que son Tacario, San Bartolo y en la
zona de la Unidad Deportiva, por lo
que el director Local de
CONAGUA, les solicitó presentar
a la brevedad, los proyectos, costos,
estudios hidrológicos y las

coordenadas donde se pretende
realizar dichos pozos, para que
sean tomados en cuenta en los
programas de apoyos
federalizados para el siguiente año,
comprometiéndose que por lo
menos asegurar uno de los
proyectos.
Otro de los asuntos que se trataron
en la reunión de trabajo, fueron
las delimitaciones federales, la
problemática con vecinos que en
su propiedad se encuentran
manantiales y la continuación de
los trabajos de la Planta tratadora
de aguas residuales.
En estos conceptos, CONAGUA
enviará personal autorizado para
realizar una revisión en las zonas
federales y en el caso de que no
estén concesionadas, poder
entregarlas en resguardo y
custodia al municipio y puedan
realizar trabajos en programas de
saneamiento o construcción de
colectores pluviales en beneficio
de la ciudadanía.
En el tema de la planta tratadora
de aguas residuales, se manifestó
que está generando un problema
ya que al no estar terminada, ya el
organismo operador esta siendo
sancionado con multas
considerables, por lo que se tiene
que realizar una reingeniería para
ponerla en funcionamiento aunque
sea con uno de los tanques, para
que no sea sancionado el
organismo aperador, ahí se le
sugirió al SAPA, buscar una
inversión privada que pueda echar
a andar la planta y que se le pague

sobre el volumen que se trate, porque
la terminación de la planta y su
operación es muy costosa para el
municipio.
Finalmente se comprometieron a
trabajar de forma conjunta para ir

Se Clausuraron Los Cursos De Verano 2023
Del Instituto De Educación Y Cultura.

Ciudad Hidalgo, Michoacán., a
23 de agosto de 2023.- Con una
muestra y exhibición de los
trabajos y conocimientos
recibidos en el periodo
vacacional, se llevó a cabo la
clausura de los Cursos de Verano
2023 que organizó el gobierno
Municipal del 24 de julio al 19 de
agosto, a través del Instituto de
Educación y Cultura, el evento se
realizó en el Jardín Principal
donde estuvieron presentes,
alumnos maestros y padres de
familia.Sendy Téllez Franco,
directora del Instituto de
Educación y Cultura, destacó el
interés que ha tenido el presidente
municipal, Lic. José Luis Téllez
Marín, por brindar espacios a los
niños, adolescentes, jóvenes y
adultos del municipio, donde
puedan desarrollar sus
habilidades artísticas y culturales.
Comentó que a lo largo de un mes
se realizaron una gama de
actividades multiculturales y un
abanico de opciones, donde los
participantes aprovecharon su
tiempo libre en el periodo
vacacional, despertando sus
habilidades y creatividad.
Dijo estar satisfecha al ver
concluidos los cursos de verano
que el gobierno municipal ofreció
a niños, adolescentes, jóvenes y
adultos en este periodo
vacacional.
En esta ocasión se impartieron
más de 60 talleres, donde

participaron 500 alumnos en
danza folklórica, ballet clásico y
danza contemporánea, jazz,
robótica, electrónica,
electricidad, inglés, aplicación
de gelish, repostería, dibujo,
pintura, matemáticas, tejido,
defensa personal, cine, música,
francés, alemán, italiano,
oratoria, entre otros muchos.
Agradeció a los padres de familia
que hayan depositado su
confianza en los talleristas que
tuvieron la oportunidad de
enseñar sus conocimientos de
una forma divertida, evitando que
los niños pierdan su tiempo
frente a la televisión, con el
celular, la tableta, video juegos y
otros aparatos que en lugar de
beneficiar los perjudica.
Se resaltó la importancia de
promover la cultura y las artes,
de esta manera el Instituto de
Educación y Cultura, contribuye
para que desde las primeras
etapas de la vida se promover una
cultura de paz y así coadyuvar a
un pleno desarrollo en nuestro
municipio.
En esta clausura, los alumnos de
diferentes talleres dieron una
exhibición de lo aprendido
durante un mes, así mismo se
expusieron los trabajos de los
talleres de dibujo, culturo de
belleza, maquillaje, corte y
confección, bordado de listón
entre otros que fueron admirados
por el público presente.

buscando soluciones a los problemas
que aquejan al municipio por la falta
de agua principalmente en el periodo
de estiaje, haciendo hincapié de
crear conciencia entre la ciudadanía
del cuidado del agua.
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SSP con presencia permanente en Tierra
Caliente para garantizar actividades

agrícolas y comerciales

 Acciones policiales continuas ayudan a establecer
condiciones de paz en la región

 Tareas de la Base de Operaciones Interinstitucionales se
despliegan diariamente

Apatzingán, Michoacán, 25 de
agosto de 2023.- Con el objetivo de
garantizar el orden público y de
establecer las condiciones ideales
para el pleno ejercicio de las
actividades agrícolas y comerciales
en la región de Tierra Caliente, los
elementos de la Secretaría de
Seguridad Pública (SSP), llevan a
cabo de manera permanente
múltiples labores, a fin de asegurar el
Estado de Derecho y la paz entre la
ciudadanía.
En los municipios de Apatzingán,
Buenavista, Parácuaro, La Huacana,
Múgica, Gabriel Zamora y Nuevo
Urecho, los guardias civiles vigilan
diariamente las calles, caminos y
zonas agrícolas, estableciéndose
también en puntos itinerantes para la
localización de hechos constitutivos
de algún tipo de delito.
El secretario de Seguridad Pública,
José Alfredo Ortega Reyes,
supervisa continuamente las tareas

policiales en la región, donde ha
mencionado que «con la permanente
presencia de los elementos
operativos, mediante las
subsecretarías, agrupamientos y
direcciones de esta institución, se
trabaja para que las y los habitantes
de esta parte del estado, lleven a
cabo sus actividades de manera
segura y pacífica».
Agregó que gracias a las tareas de
las Bases de Operaciones
Interinstitucionales (BOI), instaladas
en puntos importantes de las
cabeceras y localidades de los
municipios, se dan acciones
puntuales que han ayudado a
disminuir la incidencia delictiva.
Con estas labores, la SSP refrenda
su compromiso por velar y asegurar
el bienestar de las y los michoacanos,
y pone al servicio de la población las
líneas de emergencia 911 y 089 de
Denuncia Anónima, disponibles
todo el año las 24 horas del día.

SCOP abre circulación en 4 vías del
distribuidor de la salida a Salamanca

 La obra beneficiará a más de 840 mil morelianos

Morelia, Michoacán, 24 de agosto
de 2023.- La Secretaría de
Comunicaciones y Obras Públicas
del Gobierno de Michoacán
(SCOP), abrió la circulación del
paso inferior vehicular del distribuidor
vial de la salida a Salamanca, con
dirección hacia el Centro Histórico
de Morelia.

También, a partir de este jueves, ya
existe tránsito para los vehículos en
tres pasos más, en los retornos con
dirección Norte, Sur y Oriente para
conectar la vía en lo que se concluyen
los trabajos al 100 por ciento.
La obra, que beneficiará a más de
840 mil morelianos, forma parte de
Michoacán Construye, el plan de

infraestructura más ambicioso de la
historia reciente del estado, y es por
ello que se trabaja en 10 frentes
repartidos en dos turnos con 60
trabajadores y 16 máquinas pesadas,
por lo que dicha vía contará hasta
con 13 rutas diferentes para dar
solución vial a un promedio de tránsito
diario de 125 mil vehículos.
Los trabajos continúan en afinar
detalles del deprimido con dirección
a la salida Salamanca, obras de
drenaje y el deprimido con dirección
al Estadio Morelos, entre otros
trabajos.
Para el distribuidor vial de la salida a
Salamanca se trabajó en la creación
de un viaducto elevado de 366
metros con una rectificación de los
trazos vertical y horizontal; se realizó

un deprimido de Norte a Sur, además
de vuelta a la izquierda rumbo al
Estadio Morelos y otro rumbo a la
central de abastos, además de hacer
perforación dirigida para el drenaje
pluvial de 330 metros lineales que
desemboca al río y la instalación de
dos muros mecánicamente
estabilizados de 150 metros cada
uno, entre otras amenidades.
Para su construcción se han
destinado 5 mil toneladas de acero
de refuerzo, 21 mil 650 metros
cúbicos de concreto, 8 mil toneladas
de acero de presfuerzo, y mil 777
pilotes de concreto y acero de
refuerzo que, si se colocan todos
horizontalmente en fila, podrían darle
una vuelta completa al Periférico de
Morelia.

Obligatoriedad de media superior
fortalecerá sistema educativo: Sosa

 Plan Morelos contempla reformas
constitucionales para ampliar la educación básica

Morelia, Michoacán, 23 de agosto
de 2023.- La directora general del
Instituto de Educación Media
Superior y Superior del Estado
(IEMSySEM), Mariana Sosa
Olmeda, celebró que, con el Plan
Morelos, propuesto por el
gobernador Alfredo Ramírez
Bedolla, la educación media superior
sea obligatoria en Michoacán.
Sosa Olmeda precisó que con ello la
entidad estará alineada a la
Constitución federal, misma que ya

contempla la obligatoriedad desde
la educación preescolar, primaria y
secundaria, hasta la media superior,
lo cual fortalecerá al sistema y los
indicadores educativos.
Expuso que, de acuerdo con datos
del Instituto Nacional de Estadística
y Geografía (Inegi), hasta 2020 el
grado promedio de escolaridad de
la población de 15 años y más en
Michoacán era de 8.6, lo que equivale
a poco más de segundo año de
Continua pág.9
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Obligatoriedad de media superior fortalecerá sistema educativo:

Sosa… Continuación pág.8

secundaria, por ello el reto de lograr
que más jóvenes ingresen,
permanezcan y concluyan sus
estudios de bachillerato.
La funcionaria expuso que la
presencia de instituciones de
educación media superior en
Michoacán es suficiente para que
más jóvenes tengan la oportunidad
de realizar sus estudios de
bachillerato o afines, a través de los
subsistemas federales y estatales, y

l as  e scue l as  par t icu l ares ,
todas de gran nivel educativo.
Precisó que, en la educación
media superior en el estado,
se siguen diseñando planes y
p r o g r a m a s  d e  e s t u d i o s
actuales y accesibles, a fin de
que sean atractivos para los
jóvenes, desde los estudios de
bachillerato general, hasta en
carreras técnicas, e incluso el Sistema
de Preparatoria Abierta.

«Publicidad gratuita» y «todo esto es

política»: así los partidarios de Trump

comentan su arresto

AFP 2023 / Giorgio Viera

Sputnik,25 de agosto de 2023.-Las
acusaciones penales no han hecho
más que reforzar aún más apoyos
para el expresidente de EEUU
Donald Trump, aseguraron a Sputnik
sus partidarios a las puertas de la
cárcel del condado de Fulton. La
situación tiene de fondo que el
exmandatario se entregó a las
autoridades de EEUU por presunta
interferencia electoral.
El 24 de agosto, Donald Trump
arribó a una prisión del condado de
Fulton, en Atlanta, para entregarse
a las autoridades y ser acusado de
más de una docena de cargos por
haber intentado anular las elecciones
presidenciales de 2020 en el estado
de Georgia. El republicano acordó
una fianza de 200.000 dólares hace
unos días, con lo cual, lograría
quedar en libertad después de que
la jueza le lea sus cargos.
Esto sucedió mientras que todos sus
partidarios frente a la cárcel
anunciaron que la acusación no
cambió sus opiniones sobre Trump.
Al contrario, se volvieron aún más
apasionados en defenderlo,

llamando a las investigaciones en su
contra una «caza de brujas». Algunos
incluso sugirieron que las acusaciones
aclararán los argumentos del
exmandatario.
«Sí, definitivamente. Esto me ha
hecho comprender aún más que
[Trump] es el gran objetivo (...)
Trump va a mostrar alguna
información que va a asustarlos. Y
creo que va a hacer que la gente
entienda aún más que las elecciones
fueron robadas», expresó a Sputnik
Daniel Demoura, traductor en
Washington, DC, cuando se le
preguntó si las acusaciones
aumentaron el apoyo al expresidente.
Un partidario, Tommy Johnson, que
se autodenominó «Trumpican»,
afirmó que no es ni republicano ni
demócrata, no obstante, le gustaría
que el exmandatario volviera a ganar.
«Quiero verle volver y ganar por
tercera vez (...) Quiero que sea el rey
de América. Es la única manera de
arreglar este país», aseguró Johnson,
agregando que lo sucedido es
«publicidad gratuita» para el
empresario.

También había una docena de
manifestantes afroamericanos, con
camisetas con logotipos «Negros
por Trump».
«Para mí es simple. Soy un hombre
de negocios y el Partido Republicano
promueve mis intereses», señaló a
Sputnik Alan, uno de los
simpatizantes del expresidente. En
sus palabras, «está claro que todo
esto es política».
Se trata de la cuarta vez en 2023 que
Donald Trump debe presentarse
ante un juez para enfrentar cargos
federales. La primera vez fue en
abril, en Nueva York, donde enfrenta
acusaciones por financiamiento
electoral ilegal. En junio, el
expresidente se presentó ante una
corte de Miami como parte del

proceso que enfrenta por posesión
irregular de documentos
clasificados. A principios de agosto,
el empresario también fue puesto
bajo arresto en Washington como
parte de la acusación en su contra
por presuntamente intentar
modificar los resultados de las
elecciones de 2020.
Pese a las acusaciones penales, una
encuesta muestra que el expresidente
se mantiene al frente de la carrera
por la candidatura republicana para
las elecciones de 2024, con un 59%
de apoyo del potencial electorado.
Las presidenciales de EEUU tendrán
lugar el 5 de noviembre de 2024. El
15 de noviembre de 2022, Trump
anunció su candidatura para lograr
un segundo mandato.

La operación del Ejército de EEUU en

México se vuelve uno de los temas del

debate republicano

AP Photo / Alik Keplicz

Sputnik,25 de agosto de 2023.-La
propuesta de enviar Fuerzas
Armadas de Estados Unidos a
México para combatir el narcotráfico
en conjunto con el país
latinoamericano fue uno de los temas
del primer debate de las primarias
presidenciales del Partido
Republicano. El tópico ha levantado
críticas desde el lado mexicano ante
lo que consideran una política
intervencionista.
Aunque no se fue un tema central en
la discusión, el gobernador de
Florida, Ron DeSantis, afirmó que,
de llegar a la Casa Blanca, desde el
día uno se encargará de enviar un
grupo de fuerzas especiales a
territorio mexicano, como han
sugerido varios miembros del Partido
Republicano desde hace algunos
meses.
«El presidente de Estados Unidos
tiene que usar todos los poderes
disponibles como comandante en

jefe para proteger a nuestro país y
proteger a su gente. Así que (...), sí,
usaremos la fuerza letal», declaró
DeSantis.
Ante la pregunta de la moderadora
de Fox News, Martha MacCallum,
sobre si apoyaría el envío de fuerzas
estadounidenses a México para
«acabar con los laboratorios de
fentanilo», DeSantis respondió: « Sí.
Y lo haré el primer día».
Ante la propuesta, la exgobernadora
de Arkansas, Asa Hutchinson, dijo
que, con base en su experiencia en la
Administración de Control de
Drogas (DEA, por sus siglas en
inglés), esta acción no ayudaría a
resolver el problema.
«No podemos ser exitosos contra
los cárteles a menos que hagamos
que México se una como socio.
Tenemos que usar la presión
económica para lograrlo», declaró
Hutchinson.
Continua pág.10
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Si bien en el debate no se
pronunciaron sobre operaciones
militares estadounidenses en la nación
hispanohablante, otros candidatos
han dado a conocer su opinión con
anterioridad en la materia, apoyando
la medida.
La exembajadora de Estados Unidos
ante las Naciones Unidas, Nikki
Haley, afirmó en julio que estaba a
favor del envío de fuerzas especiales
a México, ya que «si no lo hacen ello
lo haremos nosotros».
En su sentido similar se pronunció el
senador de Carolina del Sur, Tim
Scott, quien en mayo sostuvo que
«permitiría que el Ejército más grande
de todo el mundo combata a esos
terroristas», en referencia a los
cárteles de droga.

La operación del Ejército de EEUU en México se vuelve uno de los

temas del debate republicano… Continuación pág.9

El tema de envío de militares
estadounidenses a México cobró
relevancia luego de que el el
congresista republicano Dan
Crenshaw informó que impulsaría
una iniciativa para considerar a
las organizaciones criminales como
terroristas, y de este modo poder
enviar al Ejército de su país a
suelo mexicano para combatirlos.
México ha rechazado la
propuesta, la cual ha sido
catalogada por el presidente
Andrés Manuel López Obrador
como una iniciat iva
intervencionista que se da en el
marco de las elecciones
presidenciales de Estados Unidos
de 2024, y con ello, asegura, los
republicanos buscan ganar votantes.

BRICS y nuevo orden mundial

Por Zoilo Ramírez*

La Jornada, 25 de agosto de 2023.-
Acaba de terminar BRICS-15 (22-
24 agosto), cumbre decisiva en la
creación de un orden mundial más
justo. Algunas opiniones consideran
a este grupo como una fuerza creada
para enfrentar y vencer al G-7,
pero ésta no es la esencia del
BRICS; su verdadera finalidad es
promover un mundo nuevo, en que
todos los países, las personas,
podamos gozar del desarrollo y
dejar atrás pobreza, dolor y muerte.
Una vida mejor para todos y no
sólo para habitantes de los países
que aprovecharon su progreso –
por oportunidades históricas– para
someter y explotar a la mayoría.
La visión de un BRICS limitado a
oponerse al llamado Occidente se
basa en la visión maniquea de que el
mundo sólo consta de dos polos
(imperialismo y países de régimen
incluyente), ambos polos rígidos y
nítidamente definidos, con una
enorme masa intermedia que se
debe clasificar –por mero palomeo
dogmático– como más inclinados a
uno o a otro de los polos. Esta
representación mental es falsa.
Por supuesto, existen los polos,
pero son dinámicos y también lo
son las sociedades de los demás
países; deforma la realidad quien
todo lo imagina como democracias
contra autocracias, liberalismo-
autoritarismo, etcétera. Reproducir
estas imágenes binarias favorece al

conservadurismo; a este simplismo
muchos lo llaman la «mentalidad de
guerra fría».
Lo que la asociación de Brasil,
Rusia, India, China y Sudáfrica está
creando son cauces para que el
dinamismo de los polos y del campo
restante pueda orientarse hacia la
gran meta deseada por la mayoría.
Hay conflictos, diferencias y
situaciones muy diversas en todo el
mundo: entre EU y sus
subordinados europeos, entre los
europeos mismos, entre países
explotados e imperialistas; hay
problemas regionales, conflictos de
diverso nivel incluida la guerra. La
simplista visión maniquea es incapaz
de crear instrumentos para
transformar esta gigantesca y
complejísima realidad; la inocencia
nos hace ver como superpoderoso
al abusador, nos lleva a cometer
errores y fracasar.
Con la ampliación del BRICS –al
que se han acercado más de 40
países en esta decimoquinta
reunión– se plantea el tema de cómo
es el modelo BRICS y la respuesta
de sus dirigentes fue ejemplar: tal
modelo no es buscado simplemente
en grandes textos ni se esperan de
expertos, sino que seguirá
desarrollándose según la
experiencia, con participación de
especialistas y líderes en muchos
ámbitos. Se han admitido cinco
nuevos miembros y establecido

normativa para próximas
incorporaciones. Es un modelo
dinámico, vivo.
El tema de la necesaria
desdolarización es ilustrativo. En la
reunión se discutieron alternativas,
incluso la creación de la moneda
BRICS; pero la trabazón creada
por el Consenso de Washington
haría fracasar una decisión
administrativa. Se optó por avanzar
en numerosas opciones: aumentar
el uso de monedas locales, seguir
inventando instrumentos de pago,
fortalecer el Nuevo Banco de
Desarrollo, alentar la formación de
sistemas financieros propios y otras
acciones (uso del oro o la
digitalización) que muchos países
están emprendiendo.
Brasil (con Colombia) promueven
la defensa de la Amazonia,
asociando a los países con
soberanía en ese pulmón de
importancia para la humanidad;
demandan que EU y otros cumplan
con aportar los 100 mil millones de
dólares anuales que hace ya ocho
años se comprometieron para
combatir el desastre climático.
India hace un aporte al elevar el
Proyecto Tigre (existente hace 50
años), en abril pasado, formando la
Alianza Internacional de los
Grandes Felinos, para proteger a
más de 10 especies; hoy la alianza
tiene unos 20 miembros, pero se
han reconocido 97 países con
potencial. Este es otro frente contra
el cambio climático.
China creó la Iniciativa de la Ruta y
la Seda, en que participan más de
100 países hoy. Varios líderes, en
la Cumbre de Johannesburgo,
plantearon la necesidad de reforzar
los centros de ciencia e innovación,
aumentando su asociación, para
apoyar la industrialización de nuevo
tipo, incorporando la digitalización
al desarrollo de todos los países,
para destruir el monopolio que
impone dependencia de los países
débiles o pequeños respecto a los
poderosos abusivos.
Temas tan variados como la
democratización y cambios de la
ONU para darle más efectividad,
las medidas para cultivar las
medicinas tradicionales, seguridad
energética y alimentaria, desarrollo
de las infraestructuras nacionales y
regionales para la sinergia entre las
economías, el apoyo mutuo en la
educación, cultivo y uso de ciencias

espaciales para superar agricultura,
prevenir desastres naturales,
masificar comunicaciones, etcétera.
Por supuesto que el remplazo del
mundo unipolar de hoy encuentra
intensa e incluso violenta furia de
los que aprovechan su poder para
abusar y exprimir a nuestras
poblaciones; en especial desde la
incorporación de Sudáfrica al
BRICS (2011) las presiones,
calumnias y el silencio que gringos y
socios del club abusador han
lanzado en su contra ha sido muy
intenso. Como ejemplo, entre los
mexicanos (bajo el paraguas
informativo de EU) casi nada
sabemos acerca de esta importante
asociación, basta mantenernos
aislados; pero en África, Asia y en
ciertas partes de Europa, donde el
BRICS tiene presencia pública, los
gringos se esmeran en presentarlo
como un grupo títere de China y
Rusia, inventan pugnas entre China
e India, amenazan a gobiernos
débiles para que no se le acerquen
y lo presentan como amenaza al
equilibrio económico mundial.
La repercusión del BRICS-15
será mundial, por supuesto, pero
donde es un acontecimiento con
repercusiones ciclónicas es en
África, donde las conmociones
sociales y políticas han creado
una condición extremadamente
propicia para reforzar la soberanía
nacional y resolver los conflictos
regionales. El movimiento
panafricano (con la Unión
Africana de núcleo) será
beneficiado y el mercado común
continental  que vienen
construyendo desde el 1º de enero
pasado será fuertemente
impulsado. EU mira con ansia los
fracasos de los europeos (hasta
los aprovechan), Rusia y China
reciben apoyo y también escuchan
exigencias de trato igualitario.El
desarrollo de muchas vías del
avance social, la liberación de la
energía de millones de oprimidos
está creando una poderosa fuerza,
capaz de dar vida a un mundo
equitat ivo,  jus to y donde
colaboremos para enfrentar al
mayor enemigo: el desastre
climático creado por un sistema
económico y social basado en el
principio de la rentabilidad, de la
ganancia, por encima de las
personas.
* Físico. Profesor universitario
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Posible, la rebelión antineoliberal en AL,

considera Chomsky

La Jornada,Nueva York y

Washington. La Jornada: En

América Latina se sigue librando

una rebelión política

antineoliberal.

Chomsky: Sí. En América Latina
hay una larga historia de élites
depredadoras fuera de control. La
comparación con Asia del este es
muy notable en este sentido. Países
asiáticos del este importan bienes de
capital mientras Brasil importa bienes
de lujo. Durante su periodo de
desarrollo los de Asia del este no
podían exportar capital, de hecho
por un tiempo en Corea del Sur
había pena de muerte por hacerlo.
En Brasil si uno desea otro hogar
más en la Riviera, adelante. Estos
son problemas serios. ¿Cómo vas a
controlar a las élites depredadoras
latinoamericanas que no tienen ningún
compromiso con sus países –siempre
están librando una guerra de clases
feroz–.
Uno lo puede ver en Brasil, por
ejemplo. El Congreso bolsonarista
acaba de adoptar medidas que son
extremamente peligrosas para Brasil
y, de hecho, para todo el mundo en
relación con la Amazonia. Lula,
cuando regresó al poder, tenía un
compromiso para frenar la
destrucción de la Amazonia –lo cual
es catastrófico para Brasil y el mundo
por su papel en la ecología global–.
Nombró a Marina Silva, una
ecologista muy dedicada y
comprometida para encargarse de
los temas ambientales. Bueno, el
Congreso ha estado limitando la
jurisdicción de Silva, trasladando
esos poderes a otras partes del
gobierno que seguirán los intereses
de la agroindustria y la minería para
obtener ganancias de corto plazo a

costa de destruir a Brasil. En el
mundo, eso se llama negocios.
Eso es difícil de cambiar en Bra-sil:
si vas a intentar salvar la Amazonia,
tendrás que buscar la manera de
superar el poder de la agroindustria
y la minería, la cual no es doméstica,
sino internacional. Y tienen
argumentos, incluyendo a algunos
legisladores del Partido de los
Trabajadores: tenemos millones de
personas que no tienen suficiente
alimento, debemos tener
crecimiento. ¿Cómo logras crecer?
Vendiendo res a Europa. ¿Y cómo
le vendes carne a Europa?
Destruyendo la Amazonia. ¿Tienes
otra respuesta a eso? Creo que sí
hay algunas repuestas, pero no es
nada fácil, ya que giran en torno a las
estructuras institucionales.
Hoy día, hay otro intento en partes
de América Latina de liberarse de
este legado destructivo. Demasiado
lejos de Dios, demasiado cerca a
Estados Unidos… Confronta
barreras mayores, tanto interna como
externamente, va estar muy duro.
La Jornada: Si usted estuviera
sentado con algunos de estos líderes
que rechazan el neoliberalismo, qué
les aconsejaría de cómo manejar a
Estados Unidos?
Chomsky: Pues, en torno a Estados
Unidos hay maneras de cómo intentar
proceder. A escala internacional, y
no sólo en América Latina, se está
desarrollando un conflicto sobre dos
concepciones del orden global. Una
es de un sistema multipolar con lo
que se llama un orden basado en la
Organización de Naciones Unidas,
y éste contempla varios centros de
poder separados. Los [países del]
BRICS, si son revitalizados bajo la
iniciativa de Lula, podrían convertirse
en un centro mayor de poder,

especialmente con China al centro.
Países como India, Indonesia, África
del Sur, Brasil están trabajando
lentamente en maneras de desarrollar
el comercio y otras relaciones de
manera independiente del sistema
dominado por Estados Unidos.
Por otro lado, el sistema unipolar
implica, claro, la dominación
estadunidense. Ese es el conflicto
mayor en camino, y uno lo puede
ver de varias maneras. La invasión
de Ucrania por Putin le ofreció a
Estados Unidos un enorme regalo
llamado Europa. Europa fue
entregada a Estados Unidos como
un vasallo. La mayoría de los
europeos, según sondeos, apoya la
posición de Macron de buscar algún
tipo de independencia. Pero no las
élites europeas, esas quieren bolear
los zapatos de Washington.
Entonces Europa está en declive tal
vez, mientras Estados Unidos ha
ampliado la OTAN a la región Indo-
Pacífico.
El propósito es muy claro, declarado
explícitamente por la secretaria de

Comercio Gina Raimundo: tenemos
que reclutar a Europa en nuestro
esfuerzo para evitar la innovación y
desarrollo económico de China. Para
Europa esto es devastador, perder
al mercado chino sería monstruoso,
y las empresas europeas están
opuestas, como también sus
contrapartes coreanas y japonesas y
hasta algunas estadunidenses. No
desean romper con las relaciones
muy lucrativas con China sólo para
satisfacer el objetivo de El Padrino
de evitar que China se desarrolle, lo
cual es bastante salvaje cuando lo
piensas, pero es una política
bipartidista en Estados Unidos y
nadie la puede cuestionar. Es
jingoísmo enloquecido, pero es el
mundo en que vivimos.
Entonces, externamente hay maneras
para que América Latina proceda en
direcciones algo independientes con
otros centros de poder en el mundo,
con China, India, Indonesia, África
del Sur, entre otros.

Por David Brooks y Jim

Cason / II, corresponsales

«La cuenta regresiva para el fin de la

hegemonía del dólar ha comenzado»

CC BY 2.0 / Images Money / Dollar

Sputnik,25 de agosto de 2023.-La
desdolarización es una evidencia
objetiva, declaró a Sputnik el
economista Noor Nada, profesor
de la Universidad Financiera del
Gobierno de Rusia. Enfatizó que el
próximo paso será la emisión de una
moneda propia de los BRICS, lo
que será el inicio de un nuevo sistema
económico mundial.
Noor Nada afirmó que el discurso
del presidente ruso, Vladímir Putin,
en la XV Cumbre de los BRICS en
Sudáfrica ofrecía una amplia visión
de todos los retos y oportunidades
que existen en el nuevo sistema
económico mundial. El analista

destacó que los países BRICS tienen
la ventaja económica de la diversidad
y un alto potencial de integración. En
sus palabras, estos Estados ya han
aprendido a prescindir del dólar, al
menos parcialmente, y a hacer frente
a la presión de las sanciones.
«La desdolarización de la que habló
el presidente ruso es ya una evidencia
objetiva. La cuenta regresiva para el
fin de la hegemonía del dólar ha
comenzado. El siguiente paso será la
emisión de una moneda propia de los
BRICS, y esto será lo más importante
para construir un nuevo sistema

Continua pág.12
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económico mundial integrado y
diversificado», manifestó el
economista.
Noor Nada consideró que las cinco
condiciones de Rusia para el acuerdo
alimentario son perfectamente justas
y los países occidentales no pueden
pedir a Moscú que exporte grano
cortando el acceso de los bancos
rusos al SWIFT y negándose a
aceptar barcos rusos sin seguro.
Rusia ya ha prometido suministrar
cereales a los países más pobres sin
ningún tipo de acuerdo.
Asimismo, el analista se refirió a la
profundización de la integración y
las relaciones comerciales y
económicas de los países del grupo
BRICS.
«El volumen del comercio entre Rusia
y los países BRICS ha superado los
230.000 millones de dólares. Los
países BRICS representan alrededor
del 33% del nivel total del PIB, y

«La cuenta regresiva para el fin de la hegemonía del dólar ha

comenzado»… Continuación pág. 11

esta cifra es ya superior a la de los
países del G7. Las estadísticas
muestran que el grupo BRICS ya
se ha convertido en un líder
mundial, y solo reforzará su
posición en un plazo previsible»,
indicó.
En sus palabras, los BRICS han
evolucionado hasta convertirse en
una asociación estratégica
multidisciplinaria basada en tres
pilares clave: política y seguridad,
economía y finanzas, y cultura y
lazos humanitarios. Destacó que las
relaciones entre los socios del bloque
se basan en la igualdad y el respeto
mutuo, así como en los principios de
apertura, pragmatismo, solidaridad
y no directividad frente a terceros.
La XV Cumbre de los BRICS —
llamado así por las iniciales de Brasil,
Rusia, la India, China y Sudáfrica—
se llevó a cabo en Johannesburgo
del 22 al 24 de agosto.

Sudáfrica busca cooperar con empresas

energéticas rusas para resolver la crisis

Foto : Irkutsk Oil Company

JOHANNESBURGO (Sputnik) 24
de agosto. — Sudáfrica espera
trabajar con empresas energéticas
rusas a través de los BRICS para
resolver la crisis de energía en el
país, declaró a Sputnik el ministro de
Energía sudafricano, Kgosientsho
Ramokgopa.
«Ya hemos comenzado a hablar con
algunas de las organizaciones rusas
que trabajan en el sector de energía.
Creemos que las conversaciones van
bien y esperamos que (...) nos ayuden
a resolver la crisis energética aquí,
en Sudáfrica», indicó Kgosientsho
Ramokgopa.
Además, señaló que Sudáfrica está
interesada en aprender de la

experiencia y las tecnologías de las
empresas energéticas rusas en la
explotación y modernización de las
plantas de carbón. De acuerdo con
el ministro, estas habilidades podrían
resolver el problema de la distribución
del volumen de trabajo de las
centrales eléctricas del país.
El grupo de los BRICS, es una
asociación económico-comercial
intergubernamental e informal de
cinco países (Brasil, Rusia, la India,
China y Sudáfrica) en rápido
desarrollo, donde se plantea el
objetivo de extender el diálogo y la
cooperación multilateral.
Sus Estados miembros representan
más del 20% del Producto Interior

Bruto (PIB) global y el 42% de la
población mundial.
La XV Cumbre de los BRICS
tiene lugar en Johannesburgo,
Sudáfrica, del 22 al 24 de agosto

bajo el lema «Los BRICS y África:
asociación para el crecimiento
mutuamente acelerado, el desarrollo
sostenible y el multilateralismo
inclusivo».

Brasil trabaja para «minimizar los efectos

de los conflictos externos» en su economía

AP Photo / Ton Molina

Sputnik, 24 de agosto de 2023.-
El ministro de Finanzas de Brasil,
Fernando Haddad, participó este
23 de agosto en una conferencia
de prensa al margen de la XV
Cumbre de los BRICS en
Johannesburgo. Consultado por
Sputnik, el funcionario habló
sobre las sanciones lanzadas
contra Moscú y Pekín y su
impacto en el país suramericano.
Concretamente, Sputnik Brasil
interrogó al ministro sobre cómo
el Gobierno de Lula—que
decidió no aplicar sanciones
contra Rusia y China— pretende
garantizar la seguridad de los
inversionistas privados, ya que
el sector teme hacer negocios
con estos países por temor a
represalias secundarias.
Para Haddad, la diplomacia
brasileña hace todo lo posible no
solo en la búsqueda de la paz en
Ucrania, sino también para
proteger la economía brasileña
en este momento de tensión
geopolítica.
Desde el punto de vista del jefe
de Hacienda, la búsqueda de
una solución pasa también por
las sanciones, sobre todo porque
«la cuestión económica con
China también inspira este tipo
de cuidados», pero eso no debe
causar temor, ya que «Brasil
siempre compite de la forma más
adecuada diplomáticamente
hablando (…), actuando, incluso

en tiempos oscuros, a favor del
interés brasileño y de la imagen
de Brasi l  en el  ex ter ior»,
respondió.
«Creo que el Ministerio de
Relaciones Exteriores de Brasil
(Itamaraty) hace un gran trabajo
en el sentido de minimizar los
efectos de los conflictos externos
sobre la economía brasileña y
sobre el funcionamiento político
de Bras i l  en el  escenar io
internacional. [...] La conducta
de la diplomacia brasileña ha sido
impecable, siempre tratando de
librar las limitaciones», respondió
Haddad a Sputnik Brasil.
El ministro considera que esta
jugada de Itamaraty hace que el
país gane no solo «desde el punto
de vista económico», sino que
también «se posiciona bien como
mediador, valorando el liderazgo
del presidente Lula», añadió.
A pesar de la presión occidental
para que los países del sur global,
principalmente Brasil, se adhieran
a las sanciones contra Moscú –
incluso promoviendo reuniones
para que la retórica sobre el
conflicto esté más alineada con
sus intereses, como la última
cumbre en Arabia Saudita–,
Brasilia se mantiene neutral en
relación con la situación, no solo
en el ámbito político, sino también
en el económico, optando por no
introducir sanciones hasta el
momento.
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La India se convierte en el primer país en

alcanzar el polo sur de la Luna | Video, foto

AP Photo / Aijaz Rahi

NUEVA DELHI (Sputnik) 23 de
agosto de 2023.— La sonda india
Chandrayaan-3 alunizó en el polo
sur del satélite natural de la Tierra,
lo que convierte al país asiático en
el primero en lograr esta hazaña y
el cuarto en llegar a la Luna,
después de la Unión Soviética,
Estados Unidos y China, según la
transmisión en directo de la
operación por Internet.
La agencia espacial de la India
(ISRO) lanzó la sonda el 14 de
julio de 2023. El aparato llegó a la
órbita lunar el pasado 5 de agosto
y doce días después la cápsula de
alunizaje Vikram con el rover
Pragyan se separó del orbitador y
realizó dos operaciones de
acercamiento a la Luna.
https://t.me/SputnikMundo/
57605
De esta manera, el vehículo lunar
Pragyan se dedicará a investigar la
superficie lunar durante 14 días, el
máximo que puede aguantar.
El lanzamiento de la misión
Chandrayaan-3 estaba inicialmente
programado para 2020, pero se
pospuso en un principio a la primera
mitad de 2021, luego para agosto
de 2022 y finalmente a julio de
2023, debido a la pandemia, las
reformas en el sector espacial indio
y la introducción de nuevos
modelos.
La exitosa misión lunar de India
ayudará a otros países
El exitoso alunizaje del módulo de
descenso de la misión india
Chandrayaan-3 ayudará a las
misiones espaciales de otros
países, enfatizó el primer ministro
de India.

https://t.me/
SputnikMundoVideo/7291
Modi afirmó la exitosa misión lunar
india rebasa los marcos de India,
se opera en el momento cuando
India preside el G20.
«Nuestro lema «Una Tierra, una
familia y un futuro» encuentra
resonancia en el mundo entero. Es
un enfoque en que el ser humano
es la figura central (...), lo que
también es la base de nuestra
misión lunar. Por eso su éxito
pertenece a toda la humanidad y
ayudará a las misiones lunares de
otros países. Estoy seguro de que
todos los Estados, incluidos los
del Sur Global, son capaces de
lograr tales resultados. Todos
podemos aspirar a llegar a la Luna
y más allá», dijo Modi.
Se espera que el instrumental del
módulo Vikram permita obtener
datos antes desconocidos sobre
la composición de la superficie
lunar. El módulo está provisto de
espectrómetro de rayos X de
partículas alfa y del espectroscopio
guiado a láser.
Los sensores montados en el
Vikram permitirán evaluar las
características térmicas de la
superficie polar de la Luna. El
Vikram lleva además el dispositivo
de Rambach-Langmuir para medir
el plasma (iones y electrones) en
torno al lugar del alunizaje durante
un día lunar (equivale a 14 días
terrestres), así como instrumental
para detectar la actividad sísmica
de la Luna.
Desde Rusia felicitan a la India

El presidente ruso, Vladímir Putin,
felicitó a su homóloga de la India,

Draupadi Murmu, y al primer
ministro, Narendra Modi, por el
aterrizaje suave de su sonda
Chandrayaan-3 en el polo sur de la
Luna, informó el servicio de prensa
del Kremlin.
«El presidente ruso, Vladímir
Putin, felicitó a la presidenta india,
Draupadi Murmu, y al primer
ministro, Narendra Modi, por el
exitoso aterrizaje de la estación
espacial india Chandrayaan-3 en
la Luna, cerca de su polo sur»,
reza el comunicado
Desde la corporación estatal
Roscosmos también felicitaron a la
India por alunizaje de la sonda.
«Roscosmos felicita a sus colegas
indios por el exitoso alunizaje del
aparato Chandrayaan-3»,
comunicó el servicio de prensa de
la compañía.
Roscosmos subrayó que la
exploración lunar es importante
para toda la humanidad y podría

contribuir a la exploración del
espacio profundo.
A las felicitaciones se sumó el
embajador de Rusia en Nueva
Delhi, Denís Alípov.
«La aspiración de la humanidad a
explorar el espacio da un enorme
paso adelante. ¡Felicitaciones a
las mentes brillantes detrás de
esta notable hazaña!», escribió
en la red social X (antes Twitter).
La misión Chandrayaan-3 está
preparada para corregir los
posibles errores cometidos durante
la expedición anterior,
Chandrayaan-2, que fracasó en la
fase de alunizaje.
La misión Chandrayaan-2, lanzada
en julio de 2019, alcanzó un mes
más tarde la órbita lunar, pero el
módulo de alunizaje se estrelló en
septiembre por un fallo durante el
descenso, cuando se encontraba a
una altitud de 2,1 kilómetros del
suelo.

Un asteroide potencialmente peligroso se

acerca a la Tierra

CC BY 2.0 / Kevin Gill / Earth Impacting Asteroid

MOSCÚ (Sputnik)23 de
agosto de 2023.— El asteroide
6037 (1988 EG) de unos 960
metros de diámetro se
aproximará este 23 de agosto
a la Tierra a una distancia de
seis millones de kilómetros
con ínfima probabilidad de
colisión, avisan los
astrónomos.
Según el sitio web de la agencia
espacial estadounidense
NASA, el objeto se acercará a
la Tierra a una distancia mínima
de 6,1 millones de kilómetros y
a una velocidad de 14,25

kilómetros por hora este 23 de
agosto a las 08:18 GMT.
Se considera potencialmente
peligrosos a los asteroides que
cruzan la órbita de la Tierra a
una distancia por debajo de los
7,5 millones de kilómetros.
Faina Rubliova, directora
científica del Planetario de
Moscú, dijo a Sputnik que el
acercamiento de un asteroide
potencialmente peligroso a una
distancia de 6 millones de
kilómetros era un
acontecimiento de gran interés,
pero descartó que el objeto
colisione con la Tierra.
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Balanza de pagos registró superávit de 6

mil mdd en abril-junio: BdeM

Por Alejandro Alegría

Fachada del edificio del Banco de México, desde la calle de 5 de

Mayo. Foto Roberto García Ortiz / Archivo

La Jornada, Ciudad de México, 26
de agosto de 2023.-La cuenta
corriente de la balanza de pagos
observó un superávit de 6 mil 247
millones de dólares en el segundo
trimestre del año, monto que
contrasta con el déficit de mil 892
millones de dólares reportado en
igual período del año pasado,
informó este viernes el Banco de
México (BdeM).
Datos divulgados por el banco
central muestran que el saldo
superavitario de la cuenta corriente
correspondiente a abril-junio
representó 1.4 por ciento del
producto interno bruto (PIB), cifra
que contrasta con el déficit de 0.5
por ciento reportado en igual lapso
de 2022.
Anotó que el dato positivo del
segundo trimestre fue resultado de
créditos por 185 mil 922 millones
de dólares y de débitos por 179 mil
674 millones de dólares.
El superávit observado en el
segundo trimestre del año es el más
alto desde el cuarto trimestre de
2020, cuando el BdeM reportó 17
mil 409 millones de dólares.
Además, el saldo positivo sigue
después de que en el periodo
anterior se registró una déficit de 20
mil 289 millones de dólares.
«La ampliación anual del saldo de
la cuenta corriente fue resultado,
principalmente, de un menor déficit
de la balanza comercial petrolera,
de un mayor superávit de los
ingresos por remesas y de un menor

déficit de la balanza del ingreso
primario», explicó el BdeM.
Anotó que en el periodo reportado
la actividad económica mundial se
habría expandido a un ritmo más
moderado que en el enero-marzo.
«El trimestre se caracterizó por una
inflación global todavía elevada,
aunque descendiendo, y en el que
las condiciones financieras y
monetarias continuaron apretadas»,
añadió.
No obstante, el BdeM indicó que
se presentó un préstamo neto en la
cuenta financiera de México con el
resto del mundo, lo que implicó una
salida de recursos por 6 mil 875
millones de dólares, incluyendo un
aumento de los activos de reserva
por 4 mil 306 millones de dólares.
Explicó que dicho préstamo fue
derivado de la evolución de los
rubros de activos de reserva,
inversión de cartera y derivados
financieros.
Pese a ello, destacó, la economía
mexicana continuó captando
recursos por concepto de inversión
directa y de otra inversión.
El BdeM confirmó que en el primer
semestre la inversión extranjera
directa ascendió a 29 mil 041
millones de dólares, monto que no
considera la fusión de Televisa y la
restructura de Aeroméxico.
El dato es el mayor que se ha
observado desde que se tiene
registro, pero también es resultado
de las reinversiones en el país, las
cuales sumaron en enero-junio 22
mil 609 millones de dólares.

Republicanos amenazan a Biden con juicio

político si no facilita la información que

solicitan

AP Photo / J. Scott Applewhite

Sputnik,23 de agosto de 2023.-

Los republicanos de la Cámara

de Representantes llevan

meses pidiendo la apertura de

un procedimiento de destitución

contra el presidente de EEUU,

Joe Biden, por mala conducta

financiera durante la

Administración Obama.

Aunque las iniciativas hasta

ahora no han terminado en

nada, nuevos informes sugieren

que podrían retomar un nuevo

impulso.

El presidente de la Cámara de
Representantes de Estados
Unidos, el republicano Kevin
McCarthy, amenazó, una vez más,
con iniciar una investigación de
impugnación en septiembre si la
Administración Biden no entrega
documentos supuestamente
relacionados con una presunta
trama de sobornos en la que está
implicada la familia del actual
mandatario.
«Si nos proporcionaran los
documentos, no habría necesidad
de iniciar una investigación. Pero si
los retienen y luchan como lo han
hecho ahora para no proporcionar
al público estadounidense lo que
merece saber, seguiremos adelante
con la investigación de la destitución
cuando volvamos al período de
sesiones», declaró.
Agregó que buscan información
de los movimientos bancarios y de
las tarjetas de crédito.
«Muéstrennos hacia dónde fue el
dinero, muéstrennos si recibieron
dinero de fuentes externas. Y eso

aclararía la mayor parte de esto, pero
parece que se resisten a cada paso del
camino», añadió.
Los republicanos llevan meses
pidiendo que se abra un proceso de
destitución contra Joe Biden, por una
trama de sobornos que presuntamente
tuvo lugar cuando ocupaba el cargo
de vicepresidente durante el mandato
de Barak Obama. Se alega que su hijo
Hunter Biden utilizó el cargo de su
padre como medio para obtener
sobornos en aquella época.
Al ser preguntado por la investigación
sobre la destitución del mandatario,
McCarthy planteó varias acusaciones
sobre la implicación de Biden en los
negocios de su hijo. Además, criticó
la decisión de nombrar a un abogado
especial para supervisar la
investigación en curso sobre Hunter
Biden.
El fiscal del distrito de Delaware, David
Weiss, fue nombrado anteriormente
para supervisar el caso del hijo de
Biden, una medida que ha provocado
ataques del Partido Republicano
contra Weiss.
McCarthy afirma actualmente que la
Cámara de Representantes de EEUU
también podría impulsar una
investigación de impugnación contra
Biden en caso de que Weiss se negara
a entregar cierta información al
Congreso. Cabe señalar que antes del
anuncio del nombramiento, los
informes indicaban que Weiss había
sido bloqueado inicialmente para el
puesto.
«Si utilizan a este abogado especial
para afirmar que no pueden

Continua pág.15
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proporcionarnos la información,
entonces solo demuestra más política.
Y eso no nos detendrá. En tal caso,
pasaríamos a la investigación de
impugnación y podríamos seguir
obteniendo los documentos que
necesitamos a medida que
avanzamos», explicó el republicano.
McCarthy planteó por primera vez la
idea de una investigación de
destitución contra Biden en julio
pasado, explicando entonces que el

Republicanos amenazan a Biden con juicio político si no facilita la

información que solicitan… Continuación pág.14

motivo tenía su origen en las
acusaciones de que el presidente de
EEUU participó voluntariamente en
una mala conducta financiera. Sin
embargo, la iniciativa de principios
de verano solo se produjo después
de que el presidente de la Cámara
de Representantes optara
inicialmente por acallar anteriores
peticiones de destitución alentadas
por los republicanos de extrema
derecha.

Rusia responderá a los ataques de Kiev

contra objetivos civiles

Sputnik / Valery Melnikov / Acceder al contenido multimedia

MOSCÚ (Sputnik) 23 de agosto
de 2023. — Rusia no dejará sin
respuesta los ataques de Ucrania
contra sus instalaciones civiles,
declaró la portavoz del
Ministerio de Asuntos Exteriores
ruso, María Zajárova.
«Las Fuerzas Armadas rusas, que
actualmente están cumpliendo
importantes tareas de
desnazificación y
desmilitarización de Ucrania, no
lo dejarán sin respuesta», indicó
la vocera.
Zajárova señaló que las «acciones
criminales del régimen neonazi
de Kiev convertido por la OTAN
en un instrumento de
confrontación con Rusia, serán
objeto de una minuciosa
investigación de los cuerpos de
seguridad rusos».
«Además, Rusia no pasará por
alto el rol de los servicios
secretos de los países
occidentales, que proporcionan
a los neonazis ucranianos datos
de inteligencia para trazar las

rutas de los drones de ataque»,
apuntó la portavoz del
Ministerio de Exteriores ruso.
Zajárova hizo estas
declaraciones después de que
un dron ucraniano atacara un
sanatorio en la región rusa de
Bélgorod, dejando tres civiles
muertos.
Las provincias rusas limítrofes
con Ucrania, como Bélgorod,
Briansk, Kursk y Vorónezh,
denuncian regularmente
impactos de proyectiles,
incursiones de drones y otros
ataques desde el otro lado de la
frontera, que obligan a la
población a buscar refugio en
otros lugares.
La región de Bélgorod ha sido
la más afectada, con varias
incursiones de grupos de
sabotaje desde Ucrania en los
últimos meses y continuos
ataques a municipios
fronterizos con el uso de
lanzacohetes múltiples,
morteros y drones.

Moscú indica que la cooperación de EEUU,

Japón y Corea del Sur busca contener

Rusia y China

Sputnik / Grigory Sysoev / Acceder al contenido multimedia

MOSCÚ (Sputnik)24 de agosto de
2023. — La cooperación político-
militar de Estados Unidos, Japón y
Corea del Sur tiene por objeto
contener Rusia y China, declaró a
Sputnik la portavoz del Ministerio de
Exteriores ruso, María Zajárova.
«La interacción político-militar entre
los tres países pretende promover las
actitudes clave del hegemón
estadounidense, incluida la contención
de Rusia y China, para obligar a las
potencias soberanas a someterse al
célebre ‘orden basado en reglas’»,
explicó la vocera.
Zajárova subrayó que los acuerdos
alcanzados por Washington, Tokio y
Seúl durante la cumbre conjunta
celebrada en la residencia del
presidente de EEUU de Camp David
(Maryland) el 18 de agosto tienen «un
claro carácter de confrontación,
siguen el espíritu de la Guerra Fría y
buscan construir una arquitectura de
bloques en el Asia-Pacífico bajo el
pretexto de responder a los desafíos
y amenazas globales, incluido el
programa de misiles nucleares de
Corea del Norte».
«Es muy lamentable que Tokio y Seúl,
sintiendo la falta de objetividad en los
asuntos internacionales, sigan
obedientemente las narrativas

antirrusas y sinófobas de su patrón.
La creciente relación hostil de la
República de Corea hacia sus
vecinos regionales conlleva un
mayor deterioro de las relaciones
bilaterales de Seúl con estos
Estados», señaló la portavoz.
La paz y la estabilidad en el noreste
de Asia, insistió Zajárova, solo
pueden lograrse construyendo una
arquitectura global de seguridad
indivisible.
Para ello, añadió, es necesario
adoptar medidas que apacigüen
las tensiones militares y políticas,
abandonar la mentalidad de
confrontación y dejar de resolver
los problemas con sanciones.
El diario Global Times publicó
un artículo detallando los riesgos
que representa la aproximación
entre Seúl, Tokio y Washington,
luego del anuncio el pasado
viernes 18 de agosto de «una
nueva era de cooperación
trilateral».
Varios analistas llamaron a este
anuncio de cooperación como
una «regresión» que podría llevar
al noreste de Asia e incluso a la
zona más amplia de Asia y el
Pacífico a la era fragmentada y
conflictiva de la Guerra Fría.
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«No es que no quiera, no puede»: ¿por qué AMLO no apuesta por una economía del Sur

y los BRICS?

AP Photo / Marco Ugarte

Por Daniela Diaz

Sputnik, 23 de agosto de 2023.-
»Tenemos que ver hacia el sur y
no darles la espalda a los países
de nuestra América», dijo el
presidente de México, Andrés
Manuel López Obrador, durante
su gira por el centro y sur del
continente en 2022. ¿Esta
apuesta económica y política del
Gobierno mexicano se concretó
o se quedó en el discurso?
Especialistas hablaron con
Sputnik al respecto.
Si bien en declaraciones el
mandatario mexicano ha
destacado en varias ocasiones la
importancia que tiene
económica y socialmente la
unidad regional latinoamericana,
las acciones que ha emprendido
desde su gestión han sido más
simbólicas que tangibles, opina
el doctor en economía por la
Universidad de Mánchester
Moritz Cruz.
De acuerdo por el especialista,
es innegable que durante el
Gobierno de López Obrador ha
habido mayor acercamiento que
en sexenios anteriores con
Centro y Suramérica, como por
ejemplo mediante las pláticas
que sostuvieron México y
Bolivia por el litio y la Alianza
de Países de América Latina y el
Caribe contra la Inflación que
suscribieron los presidentes de
México, Argentina, Belice,
Bolivia, Brasil, Chile, Colombia,
Cuba, Honduras, Venezuela y San
Vicente y las Granadinas.
Pese a esto, explica, la economía
mexicana está anclada a su

principal socio económico y
vecino del norte: Estados
Unidos, pues, de acuerdo con
datos proporcionados por la
Oficina del Censo
norteamericana, el comercio
total entre ambas naciones
alcanzó los 396.600 millones
de dólares en el primer semestre
de 2023.
«En la parte real, no. No puede,
realmente, no es que no quiera,
sino que geográficamente y
económicamente México ha
crecido hacia el norte y eso le
ha impedido materializar
cualquier plan que tenga fuerte,
de forma comercial, con
América del Sur», explica el
especialista y también docente
de la Facultad de Economía de
la Universidad Nacional
Autónoma de México (UNAM).
Cruz apunta que uno de los
factores de mayor peso para que
el país latinoamericano no pueda
virar del todo su economía hacia
el sur del continente americano
es la «inercia que trae la
economía mexicana a partir del
TLCAN (Tratado de Libre
Comercio de América del
Norte) y ahora el T-MEC
(Tratado entre México, Estados
Unidos y Canadá)».
Con él coincide el economista
mexicano Óscar Rojas, quien
sentencia en entrevista con
Sputnik que «México está
apenas en un proceso de
reconstrucción, entonces no
tiene todavía los elementos
suficientes para hacer un
desanclaje del esquema al cual
ha sido inducido durante

básicamente todo su historia
moderna».
Los otros frenos de México
De acuerdo con Moritz Cruz,
fenómenos como el
nearshoring (un modelo
industrial que aprovecha los
bajos costos de producción y
su cercanía con el mercado de
consumo) y la estrategia
estadounidense de traer más
empresas a México ha
dificultado el estrechamiento
de lazos comerciales con la
región latinoamericana.
«Yo creo que sí quisiera, pero la
economía mexicana tiene ya
tantos compromisos
financieros y de producción que
es difícil. Yo creo que a México
y a los países de los BRICS —

Brasil, Rusia, la India, China y
Sudáfrica— les conviene
negociar en sus monedas,
ampliar sus mercados, pero
México tiene un comercio muy
pequeño con ellos, más del
80% es con el mercado
estadounidense», asegura.
Al respecto, Rojas señala que a
México le toca a lidiar
cercanamente con el poder
hegemónico que ejerce Estados
Unidos. «Aquí es muy
importante y a nivel de
integración al que se llegó, no
es un detalle menor», apunta.
«A México le va a tocar
acompañar hasta sus últimos
momentos al poder
hegemónico de salida»,
sentencia el economista.

AP Photo / Anupam Nath

El poder de los BRICS y las

intenciones de

Latinoamérica

En números exactos, los BRICS
representan más del 31,5% del
Producto Interno Bruto (PIB)
global y el 42% de la población
mundial, por ello el bloque es un
factor de interés a nivel global.
Debido a la importancia
económica que representa el
grupo, más de 20 países muestran
interés para integrarse al bloque.
Entre ellos hay Estados de
Latinoamérica, como Argentina,
Bolivia, Cuba, Honduras y
Venezuela.
El primer país latinoamericano
que decidió unirse al bloque fue
Argentina. El 24 de junio de
2022, el presidente del país,
Alberto Fernández, pidió la
incorporación del Estado a los
BRICS.

El Gobierno boliviano confirmó
que el pasado 12 de junio expresó
oficialmente su interés de
formar parte del bloque. El 3 de
agosto, la vicepresidenta
venezolana, Delcy Rodríguez,
informó que el presidente,
Nicolás Maduro, formalizó la
petición del país
latinoamericano para ingresar a
los BRICS.
Al respecto, Rojas asegura que
los BRICS, actualmente,
representan un cambio
geopolítico global,
«simplemente con el hecho de
que la base industrial esté
posicionada en China con mucha
claridad y reconocida por
Estados Unidos y el Fondo
Monetario Internacional. Esto
nos habla de que hay una dualidad
muy clara [...] Los BRICS son,
ahora, los no alineados con la
política de Washington».
concluye.


